

## EN BUENOS AIRES

## Homenaje de LA PRENSA

# UNA VIDA EJEMPLAR: PABLO IGLESIAS

El «abuelo» le llamaba todo el proletariado español. Este título familiar y cariñoso era el que mejor correspondía al fundador del Socialismo español que acaba de morir.

Una aureola de simpatía nacional—no ya sólo socialista—acompañó a Pablo Iglesias al bajar al sepulcro. De intento estamos la palabra «abuelo», corona o galardón de los santos, porque austera, pura, immaculada, santa en grado sublime fué su vida. Conoció desde su más tierna niñez todas las desventuras, todas las miserias y todas las penalidades que la fatalidad puede acumular sobre una indefensa criatura. Y al llegar a la mocedad y entrar en las luchas del mundo con un ideal que hoy es universal y entonces era deísta, sufrió persecuciones, rodeo por las cárceles, fue blanco de todo género de calumnias, ultrajes y vejámenes. Pero de toda esta «cruza» envolvente, de arriba y de abajo—pues no luchó menos con la inconsciencia de las capas inferiores que con la conciencia de los altos poderes—salta siempre Pablo Iglesias, el joven tipógrafo, honor de su género en el mundo entero, más limpio, más puro y más duro, como esos brillantes que se encuentran en el revuelto léxico de los ríos turbulentos.

Su capacidad de sufrimiento ha sido inaudita; su honradez, digna del sermón; su carácter, sencillamente imponente por la rectitud en todos los momentos de su larga vida. Tuvo mil ocasiones de cambiar de fortuna; jamás cedió en lo más mínimo; recto como un monolito, los ofrecimientos como las persecuciones se eslababan igualmente ante la formidable elevación moral de su conducta. La prisión y la injuria, lo mismo que la proposición del favor político o burocrático, sólo servían para afirmar, remarcar, la fe en su credo. La llama del ideal, perennemente encendida en su espíritu, era a manera de horno crematorio que reducía a cenizas todas las impurezas de la realidad que pretendían envolverle. Nunca logró arrollarle el grosero turbión. Encastillado en su limpia pobreza, en su sobriedad inverosímil, todos los sensuales anhelos que se le tendieron los miró con impasible desprecio. Cánovas quiso hacerle diputado por los más todos que en su época se concebían, es decir, desde el ministerio de la Gobernación, falsificando el sufragio, regalándole el acta, como se regala una fegoladora o una petaca. Iglesias contestó con una exclamación de repugnancia hacia la dádica y el dádivo. En vez de comprender el gesto, Cánovas hizo un chiste que ha pasado a la historia con otros muchos suyos de igual índole: «Ese Pablo Iglesias es un tanto que no sabe ser diputado.» La frase, como ves, es todo un grado de ética política.

Este tanto que no sabía ser diputado sino legalmente, por la voluntad del pueblo, muere en medio de la veneración nacional, que al fin nunca falta, sean cuales fueren las ideas sustentadas, a los caracteres diamantinos y ejemplares de sus virtudes dejan larga y duradera esta estimuladora en la conciencia de una nación.

\*\*\*

Pablo Iglesias era gallego, de El Ferrol. Resumía todas las condiciones características de su raza: tenaz sobre toda ponderación, sus convencimientos eran como garridos cerebrales; sobrio, le bastaba, como a Sócrates pan y agua; laborioso, no descansó un instante, trabajó sin cesar, más que por su propio sustento, para procurar la modificación de un medio social que hiciera menos duro el sustento de los demás. Su honradez llegaba a esculpido pueril; tal era de pura. Carecía en absoluto de esos ligeros vicios que tenemos todos. No fumaba; no bebía más que agua; su familia era tan blanca como la de una doncella. Alto, fibroso, rubio en su juventud; sus ojos eran claros, azules, de mirada franca y leal. Todo su semblante reflejaba una suave alegría, una antevega extenuada de gestos, corazón limpio, alma serena, recitaba quebrantable.

Su niñez no pudo ser más triste y dura, más desamparada. Huérfano de padre a edad muy temprana, vino a Madrid con su madre y otro hermano menor. Los tres llegaron en un carro, que los dejó por caridad desde El Ferrol. Su esperanza se cifraba en un pariente que había muerto cuando ellos llegaron. La madre se dedicó a lavandería, y no pudiendo sostener a los chicos, fueron ambos recogidos en el Hospicio. El menor murió pronto; Pablo aprendió el oficio de tipógrafo, sufriendo los malos tratos de un capataz de genio áspero, torpe y cruel. «Yo apenas he tenido infancia—es lo que dice Iglesias—; he sido siempre un hombre, con lo cual he tenido la desventura de sufrir antes y más que otros.»

En cuanto aprendió el oficio, siendo un niño—doce años—, una noche de Navidad se escapó del Hospicio para pasar la fiesta cristiana en compañía de su madre. Nunca fué más feliz el pobre chico. Desde entonces, a pesar de su corta edad, supo sostenerla con su trabajo. A la capacidad del hombre para conquistar el pan un día la ternura infantil para colmar de dicha a la desventurada mujer que le dio la vida. En medio de su breca de medio siglo largo para organizar el proletariado español—la única obra social y política de alguna solidez en medio de la decadencia—nunca olvidó Pablo Iglesias prestar diligente atención a los niños de los Hospicios y demás instituciones de caridad. No teniendo hijos propios, se creó como una gran familia con todos los niños desvalidos. Uno de sus mejores discursos en el Parlamento—una oración sencilla, sin aparato retórico, gestos tribunicios ni ademanes histriónicos—fué precisamente en defensa de los hospicianos.

Pablo Iglesias se inicia en el Socialismo al dividirse la Primera Internacional con

el cisma de los aliancistas (origen del anarquismo), capitaneados principalmente por Bakunin, el genio de la turbulencia. Iglesias siguió el programa de Marx y de Engels, combatiendo durante toda su vida las teorías anarquistas, que, a su juicio, eran el mayor obstáculo para organizar el proletariado y capacitarle para la lucha económica. La acción de Pablo Iglesias ha sido tan empeñada para vencer las resistencias de la extrema derecha como para contener y llevar por cauces legales los elementos disolventes del extremismo utópico.

Poco después de la disidencia de la Internacional, y a raíz de la revolución de septiembre, que instauró la República española, frustrada por los propios republicanos, vino a España el italiano Fanelli, delegado de la Alianza y enviado por Bakunin para crear en Madrid y Barcelona los primeros núcleos anarquistas. Tenía entonces Pablo Iglesias veintidós años y pertenecía a la Sociedad del Arte de Imprimir. Con esta Asociación, muy corta en número, comenzó su campaña organizadora del Socialismo, oponiéndose a las teorías ácratas de la Alianza, de Bakunin y de su delegado Fanelli.

Desde el año 1871 venía organizando pequeños núcleos obreros, tipógrafos especialmente. Al mismo tiempo se ganaba la vida como cajista y asista, en las pocas horas libres, a la Escuela de Artes y Oficios, procurando adquirir una cultura que le colocara en condiciones de poder extender su propaganda organizadora. En realidad, la historia del Partido Socialista Español es la historia de su propio fundador. Todo, en el nacimiento del Partido, está animado por su espíritu, por sus predicaciones secretas—las públicas estaban prohibidas—, por su asombrosa capacidad de organización, reuniendo los elementos uno a uno. Abstencio, aguado, iba de taberna en taberna, en prédica incesante, procurando apartar a los obreros del vicio y tratando de inculcarles el espíritu de asociación y el sentido cooperativo. Tanto Cánovas como Sagasta habían declarado el Partido fuera de la legalidad, como si se tratara de bandidos y facinerosos. De manera que la propaganda era necesario realizarla de un modo secreto. Los primeros socialistas se reunían en el Retiro, bajo los árboles, o en alguna apartada taberna de los suburbios. Ocurría esto cuando ya en toda Europa era libre la difusión de la doctrina y comenzaba a organizarse el proletariado. Los autores de la Restauración, Cánovas y Sagasta, querían que el nuevo régimen, surgido en medio de la guerra civil por el golpe de Sagunto, viviese en medio de una paz octaviana, con las dos corrientes y alternativas máquinas electorales, liberal y conservadora, que ellos habían montado para sustituir al sufragio legal y libre. Republicanos y carlistas, que representaban los dos idearios en lucha, estaban cansados, y, poco a poco, por medio de todo género de métodos—favores políticos, puestos burocráticos, actas de diputados y senadores, títulos nobiliarios, dádivas de todos clases—, iban ingresando en el canovismo o en el sagastismo, aceptando, en fin, aquella Restauración alfoncina que al implantarse carecía en absoluto de partidarios, aparte la espada de Martínez Campos y la propaganda, primero secreta y luego pública, de Cánovas del Castillo.

Establecido el pacto turnante de los dos partidos por los procedimientos descriptos, surgía aquella nueva fuerza, insignificante en su origen, dirigida por un modesto tipógrafo, cuya tenacidad podía llevarla a un desenvolvimiento insospechable. Y entonces Cánovas, que era hombre que no se paraba en barras, inventó la absurda teoría de los partidos legales e ilegales. Legal era el suyo, naturalmente, surgido de una conspiración, y completamente ilegal el Socialista. Es obvio que este principio de legislador en provecho propio, el porvenir de Pablo Iglesias fué rodar de celda en celda por todas las cárceles de cada una de las provincias de la península. Todo infundado era la fortaleza espiritual del recto gallego. Por otra parte, la arbitrariedad de Cánovas no podía detener el paso de una idea que se difundía rápidamente por toda Europa.

En 1882 pudo Iglesias organizar el primer Congreso Socialista de Barcelona. En esa asamblea tuvo que luchar con el anarquismo, que ejercía gran influencia en la masa obrera, logrando vencerlo por 73 votos que acogieron sus proposiciones, contra siete, que las rechazaron. En una conversación que tuve con él hace algunos años, me decía: «No puede usted imaginarse lo difícil que es detener a nuestros obreros en la línea socialista, debido a su exagerado individualismo; primero son republicanos; en seguida saltan al Socialismo; pero no se paran ahí; de otro brinco saltan a la anarquía. Es una labor de educación, de paciencia, de prédica incesante. Ya heinos logrado mucho; el Partido es cada día más robusto, más consciente, menos utópico. Pero en el comienzo de la organización, los extremistas me dieron más trabajo y más sinsabores que las arbitrariedades y la incompreensión de los Gobiernos.» Luego me hizo una observación que la he recordado siempre: «Nada hay más difícil—me dijo—que convertir a un vasco al Socialismo; pero, una vez convertido, se puede ir uno tranquilo; no se piensa ni a la derecha ni a la izquierda; permanece constante. En Bilbao nunca iban podido perturbar nuestro Partido los anarquistas.»

El año 86 pudo fundar un semanario, EL SOCIALISTA (hoy es diario). Pablo Iglesias lo redactaba y lo componía con otros compañeros cajistas. Sólo le faltaba el título al reducidísimo número de suscriptores con que nació. Además atendía la correspondencia del Partido. Por toda esta labor se le señaló una retribución semanal de 30 pesetas, poco más de doscientos pesos. Iglesias—cuenta Morato, cajista también y compañero en aquellos



amargos días—redactaba, componía, ajustaba, dejaba corriente la forma; Iglesias dirigía el cierre y ayudaba a los compañeros que lo hacían gratis; Iglesias se pasaba el día y parte de la noche, hasta la madrugada, escribiendo cartas a los correligionarios de aquí y de allá, alentando, aconsejando, recriminando; cartas largas, razonadas, de letra metida y firme. ¡Voluntad! ¡Ay, lector! ¡Sin la de Iglesias habríamos sucumbido los hombres de aquel puñado heroico! No era el odio del enemigo; era algo peor: la hostilidad del hermano de taller, la burla, el sarcasmo, la frialdad glacial de cuantos nos rodeaban y de los que trabajaban en la misma imprenta. No era aún el odio del enemigo, confortador al cabo en cuanto alienta y estimula y enardece para la lucha; era la injuria del colega de trabajo; la chaqueta necia del amigo. ¡Todo espinas, abrojos, hielos!

El semanario, humildísimo, no marchaba. Fue necesario rebajar a 15 pesetas la asignación del director, redactor, cajista, ajustador y empagotador del periódico. ¡En alipiste gasta más un pájaro! Iglesias se avino a vivir con las 15 pesetas; mitad por gusto, mitad a la fuerza, pues, colocado en la «lista negra» por los patronos gráficos, en ninguna imprenta era admitido, a pesar de ser un excelente tipógrafo, uno de los que más letra levantaba, como se dice en el lenguaje de los talleres. En aquellos tiempos de escosos jornales y en que el dinero valía mucho más que hoy, Iglesias, trabajando libremente, antes de ser «boicotado», ganaba 50 pesetas semanales. Prefirió 15 como director, escritor y tipógrafo para servir e impulsar los ideales de su Partido. A éste trabajo añábase la abrumadora tarea de organización, que no abandonaba un instante, comunicándose con los pequeños núcleos que empezaban a surgir por toda la Península.

Durante muchos años, este hombre admirable, sostenido con pan y agua, mantuvo una lucha terrible con la indiferencia del propio proletariado, con las persecuciones de los Gobiernos y con la acción perturbadora de los anarquistas. Y más fuerte, más tenaz, más constante, más honesto y más puro, logró vencerlos a todos, organizando el proletariado español en una firme disciplina, mientras los partidos políticos de la Restauración, liberales y conservadores, o canovistas y sagastinos, se descomponían, fragmentaban y atomizaban por mil disidencias, fruto de ambiciones desatadas, del sensualismo del Poder y de la ausencia de ideales, hasta que, en montón, han sido lanzados al ostracismo, no por un acto de gran violencia, sino por el simple amago de una espada, menos aún, por la simple agitación del utensilio en que la espada va metida. (Aclare el lector este concepto con el popular dicho criollo.) La facilidad con que los herederos del canovismo y del sagastismo han sido desalojados del escenario político delata su completa falta de arraigo en la conciencia del país.

Durante el período de brutales persecuciones, jamás admitió Pablo Iglesias acoarse a perdones y amnistias. «No acepto—decía desde la cárcel, dirigiéndose al ministro de Gracia y Justicia—ninguna merced que pueda cohibir ni libertad de crítica de los actos que las autoridades realicen contra la libertad de asociación y organización de los trabajadores.»

Esta dura lucha de Pablo Iglesias con los partidos de la Restauración, puramente oficialistas, exentos de sustancia popular, tenía, como es natural, su repercusión en el exterior, donde rápidamente iba avanzando la organización del proletariado para intervenir en los problemas políticos y económicos de cada país. Y así explica que se le invitara, en representación del obrero español, a los principales Congresos Internacionales, a

en pequeñas parcelas o lotes de las tierras fiscales, manera la más eficaz de fomentar la población y la riqueza del país.

Vivía el líder en la calle de Ferraz, número, 70, donde ha muerto. La casa no puede ser más modesta. Pertenecía a una barriada de edificios baratos, donde habitan obreros y empleados de escaso sueldo. Las fachadas, de ladrillo, reciben de plano el aire del Guadarrama. Estas casas son una nevera en invierno y un horno en verano. En la ya señalada ocupaba Iglesias un humilísimo departamento. El ajuar no podía ser más pobre. Un reducido cuarto le servía de gabinete de trabajo; allí redactaba sus artículos. Una modesta mesa y dos sillas de paja constituían todo el mobiliario. Un reducido estante, compuesto de un par de tablillas mal labradas, ejercía de biblioteca. Sobre estas tablas y en la mesa había treinta o cuarenta libros en rústica, sobre temas sociales; su aspecto revelaba que habían sido leídos y releídos muchas veces. El departamento, en fin, ofrecía la pobreza propia del hogar de un menestral.

Así—y peor, como se ha visto—, vivió toda su vida, hasta la hora de entregar a la tierra su cuerpo, hecho a todo género de privaciones y penalidades. Y cuando ellas eran mayores, una ola de majadería calumniosa, fomentada por los partidos de la Restauración, le envolvía, sin lograr quebrantar su ánimo ni debilitar en su campaña organizadora. Se decía que viajaba en primera, como un gran señor, pasando a los vagones de tercera al llegar a las ciudades; que era propietario de muchas casas en Madrid; que los alquileres que cobraba eran los más altos; que había ganado millones con la usura; se habló mucho de sus gabanes de pieles, superiores a los que usaba el zar de Rusia. Todas estas versiones hallaban eco en esa propensión a la suspicacia propia de todos los pueblos y muy especialmente de la clase media, que siempre se pasa de lista. Había quien juraba que le había visto con los susodichos gabanes, ataviado como un magnate escandinavo. Yo siempre le vi, en invierno, con una capota raída, sola contemplación daba frío. Estas versiones fantásticas no le irritaban nunca; se reía de ellas.

—Buen pello está usted—le dije un día—, debajo de la capota lleva usted el abrigo de piel.

—Es de armiño, como el de la bella Otero—me contestó sonriente.

El fundador del Socialismo español no era un teorizante ni un gran doctrinario a la manera de Bebel, Guebel, Liebknecht, Hyndmann, Jaures, Ferrer, Kautsky, Adler y otros muchos. Las circunstancias adversas de su formación le impidieron adquirir una vasta cultura, aunque no era escasa su ilustración en lo fundamental de la doctrina socialista. No pocas veces se sentaba para adquirir libros. «Recuerdo—solía decir—la lista de obras que pensaba comprar cuando pude, pues para no olvidarme apuntaba los títulos. Mis ilusiones no se realizaron nunca; primero, porque, a medida que mis conocimientos aumentaban, la lista de los libros por comprar crecía, y nunca, nunca, he podido ver ante mis ojos lo que he deseado; y luego, porque he tenido que dedicar más tiempo a la acción, a la propaganda, que a mi propia cultura. Yo no he tenido tiempo más que para estudiar en el libro de la propia vida.»

La organización absorbió todos los instantes de su existencia, logrando al fin crear un partido robusto y disciplinado, que es hoy la única fuerza política seria que existe en el país. Convencido de que la monarquía era una rémora para el progreso político de la nación, y contrario en absoluto a la guerra de Africa, que puzgaba un desierto, contribuyó en forma decisiva (año 1910) a concertar la «Conjunción republicano-socialista». La monarquía—me decía Pablo Iglesias por aquellos días—no quiere o no puede renovar su espíritu a compás de la marcha del siglo. Así, pues, los socialistas, que antes no hacíamos gran hincapié en lo relativo a la forma de gobierno, aspiramos ahora a derrocar la dinastía. Y no dejaremos un solo momento en este propósito.

Pronto hubo de desamantarse. Los republicanos estaban tan llenos de celos, competencias y espíritu disolvente, como los mismos partidos monárquicos, en cuyo contacto habían adquirido todas sus máculas y algunas más. Los mediocres fetocillos republicanos aparecieron a la vista de Pablo Iglesias como unos perfectos simuladores revolucionarios, muy bien avenidos con la comedia parlamentaria y con todo lo existente. El jefe socialista era demasiado serio para convivir con aquel histrionismo. La Conjunción se rompió. Pero el cuerpo electoral de Madrid al día siguiente eligió diputado a Pablo Iglesias.

\*\*\*

No hace muchos años estuve unas horas en casa del austero jefe del Socialismo español. Fue a celebrar con él una entrevista. En las columnas de «La Prensa» aparecieron sus amplias, ecuanímes y ponderadas declaraciones. Atendió a los problemas palpitantes de todos los países, recordando que me había con elogiado de la campaña que por aquellos días realizaba «La Prensa» en defensa de la distribución

del fin—todo llega—conquistó la consideración nacional a que tenía derecho por su gran esteridad. En estos últimos años, su nombre se pronunciaba en todas partes con admiración y respeto.

Su cadáver ha sido acompañado a la última morada por más de cien mil almas. Toda España ha rendido justicia a sus virtudes. Numerosas delegaciones del extranjero han acudido a ofrecer el tributo de admiración a su memoria. En todo el Universo se han pronunciado y escrito palabras de simpatía por la incansable labor de este hombre para mejorar las condiciones de la vida humana. Medio millar de coronas de flores seguían al carro mortuorio. Muchas más fueron las de espinas que sufrió en el trascurso de su existencia...

Al fin—todo llega—conquistó la consideración nacional a que tenía derecho por su gran esteridad. En estos últimos años, su nombre se pronunciaba en todas partes con admiración y respeto.

Su cadáver ha sido acompañado a la última morada por más de cien mil almas. Toda España ha rendido justicia a sus virtudes. Numerosas delegaciones del extranjero han acudido a ofrecer el tributo de admiración a su memoria. En todo el Universo se han pronunciado y escrito palabras de simpatía por la incansable labor de este hombre para mejorar las condiciones de la vida humana. Medio millar de coronas de flores seguían al carro mortuorio. Muchas más fueron las de espinas que sufrió en el trascurso de su existencia...

Francisco GRANDMONTAGNE  
San Sebastián, diciembre de 1925.

El magnífico trabajo transcrito, con el que se honran hoy las columnas de nuestro modesto SOCIALISTA, es debido a la pluma del conocido publicista don Francisco Grandmontagne, que tuvo ocasión de tratar personalmente a Iglesias, lo cual avalora las opiniones que en su artículo expresa acerca de la obra del fundador del Partido Socialista en España, pues habla por impresión directa y no por referencias. Apareció en el gran diario bonaerense «La Prensa», en primera plana y con un buen retrato del «abuelo», trazado por un excelente dibujante, retrato que también reproducimos para que los lectores puedan apreciar por sí mismos la exactitud de lo que dejamos dicho.

La prueba de cariñosa simpatía hacia Iglesias, dada por el diario argentino al publicar en lugar preferente el admirable artículo del señor Grandmontagne, es merecedora de que aquí le tributemos el homenaje de nuestro más sincero agradecimiento.

Cuanto se haga por honrar la memoria de nuestro querido líder encontrará siempre en nosotros un eco de gratitud.

## Efemérides

## Asteriscos

### Es sepultado Cook en la bahía de Hawai

20 de febrero de 1779.—El célebre navegante inglés capitán James Cook, en el curso de una de sus expediciones marítimas, dirigióse a las islas Sandwich, donde deseaba invernar, cuando tocó en las de Hawai, imperfectamente conocidas todavía, por lo cual se le atribuye el descubrimiento de dichas islas. Entrevisos en explorarlas algunas semanas, en la noche del 19 de febrero de 1779 fué robado uno de los botes del buque Discovery por los indígenas. Al día siguiente desembarcó Cook con diez hombres, para intentar el rescate, para lo cual se apoderó del rey con objeto de llevarlo a bordo; pero habiéndose negado éste a embarcar cuando ya estaba en la orilla, produjo un alboroto, viéndose obligados los marinos ingleses a hacer algunos disparos, que mataron a un jefe. Entonces los isleños, enfurecidos, se arrojaron sobre Cook y le dieron muerte, como a cuatro marineros más que trataron de auxiliarle. Hasta seis días después no pudieron ser recuperados sus restos, a los cuales sus subordinados dieron sepultura en la misma bahía. En 1879 se erigió un monumento en el sitio donde halló la muerte.

### Bordas y Munt

20 de febrero de 1875.—Muere en Barcelona, donde había nacido en 1794, el escritor y catedrático Luis Bordas y Munt. Se dedicó a la enseñanza en su ciudad natal, desempeñando cátedras de matemáticas y de idiomas en varios establecimientos docentes, primero particulares y después públicos, como la Escuela Industrial y el Instituto de segunda enseñanza, del cual fué secretario desde 1869. Escribió muchas obras de carácter histórico e infinitidad de gramáticas de varios idiomas europeos, incluso el catalán.

### Triunfo electoral de los socialistas alemanes

20 de febrero de 1890.—El intenso movimiento socialista desarrollado en Alemania hacía tan poco en conmoción al mundo burgués, hasta el punto de que Guillermo II publicó varios rescriptos imperiales en los cuales encarecía la necesidad de dar satisfacción a las necesidades de las clases trabajadoras, y al efecto proponía una acción internacional de los Gobiernos para dictar leyes favorecedoras de los intereses de los obreros. Los socialistas, en previsión de que aquello no fuese otra cosa que un ardido electoral—como así ocurrió—iniciaron una formidable campaña por todo el país, que culminó en una enorme victoria en las elecciones para el Reichstag, al cual consiguieron llevar 57 diputados, y obtuvieron en total millón y medio de votos, casi doble que en las elecciones de 1887. Debe tenerse en cuenta que por la amañada disposición de los distritos, los socialistas necesitaban obtener 72.000 votos para sacar un diputado, mientras que los conservadores de Bismarck podían elegir uno con 17.000 solamente.

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.—Dirección: San Francisco, 9 y 11.

### La mano y la obra

Don Damián Roda es un escritor que acompañó a nuestros amigos de Vizcaya, en ocasión señalada, a escribir LA LUCHA DE CLASES. De entonces acá no tenemos motivo para suponer que se le haya enfriado la amistad que sintiera por nosotros. Le hemos visto—eso sí—codiciar por su pluma temas un poco lejanos a sus primeras aficiones literarias. Fue primero algún tímido ensayo de teatro representable muy diferente por el tono y la elegancia a sus primeras comedias. Más p'a charris—hecha en colaboración con otro amigo nuestro—no respondió a las esperanzas que sus autores despertaron. El teatro sietecallero es demasiado sinorgo para prosperar. Murio Muis. R. I. P. Más tarde Roda dedicó sus atenciones a los problemas de la construcción. Tampoco por aquí nos acaba de gustar; seguimos prefiriendo sus primeros trabajos, su periodismo combatiente, su moralidad actualente.

Recientemente, desde las columnas de una revista conservadora se ha ocupado de un tema del trabajo. El Liberal, que ha reproducido el artículo por tocar a una bella iniciativa suya estrangulada oficialmente, ha hecho su comentario punzante, político, finalmente político, sin dejar de aludir a la gran materia de réplica para nosotros. El señor Roda nos fuera, en efecto, a la réplica cuando habla del «desamor con que el obrero actual da cima a su labor de producción» y de la «falta de personalidad y de espíritu en la labor de las masas». Suponemos que los lectores de la revista aludida habrán gozado esas afirmaciones sin olvidar que las asienta un señor de eufemias simpáticas por los obreros. Habrá necesidad de negarlas! Preferimos hablar de algo que el señor Roda pueda comprobar fácilmente con pedir informes en Vizcaya.

En los oficios manuales—como en los intelectuales—hay obreros mayores y operarios menores. No siempre tiene fuerza nuestro espíritu para dejar huella clara de su presencia en la obra. Generalizar es siempre peligroso. No diremos nosotros que todos los obreros ponen en la labor el coraje que pedía Jaures; pero tampoco que dejan de ponerlo todos. La selección corresponde al patrono o Empresa. Un patrono inteligente buscará siempre obreros cualificados, obreros selectos, obreros que se entregan a la obra con amor. Desdichadamente esa clase de patronos no abunda. Prueba. Recientemente ha regresado del extranjero un muchacho metalúrgico que ha concluido los estudios de una pensión. Tiene motivos para ser un gran obrero. Lo es en efecto. Pero al tiempo mismo que obrero inteligente es socialista militante y entusiasta. La Empresa de donde salió para la pensión—una factoría inglesa emplazada en la margen del Galindo—no lo quiere. Todas sus buenas condiciones de operario están anuladas, a juicio de los patronos, por su filiación política. Está clara, señor Roda, la estupidéz patronal!

Este caso no es único. Puede multiplicarse La mano y la obra se compadecen y armonizan bien allá donde los patronos directores de Empresas, lejos de padecer una cequera completa, tienen el ojo alerta y las puertas de los talleres de par en par y no piden a sus obreros sino honradez y responsabilidad profesional, lo mismo que nuestro compañero, al que hemos aludido arriba, ofrece con largueza y sin dolo a los patronos de Vizcaya,



# Partido Socialista Obrero

La Comisión Ejecutiva ha celebrado ayer su reunión semanal. He aquí los asuntos tratados:

Solicitan su ingreso en el Partido, y se les concede, las Agrupaciones Socialistas de Reinos y Luchamayor.

La Agrupación Socialista de Salamanca comunica que ha acordado celebrar una velada neorológica a la memoria de Iglesias, invitando al compañero Ovejero para que asista.

La Agrupación Madrileña piensa también verificar un gran acto público en recuerdo de Iglesias, solicitando se designe un compañero de la Ejecutiva para que los ayude en los trabajos, nombrándose al compañero Saborní.

Se informa a la Ejecutiva de que en Aroche y Jerez de los Caballeros se están formando Agrupaciones Socialistas y de que en Jaca se ha constituido el Centro Obrero Socialista, así como de que todas estas colectividades solicitarán en breve el ingreso en el Partido.

Se acuerda la reimpresión del proyecto de Estatutos de la Cooperativa Gráfica Socialista tal como ha quedado aprobado por el Pleno del Partido.

El secretario informa de los actos de propaganda que se van a verificar en Valdepeñas y Manzanares, y de que en breve se celebrarán otros en Madrid y Villanueva de los Caballeros.

La Sociedad Obrera de Azuaga hace una consulta, a la que se contestará lo pertinente.

La Federación de Entidades Ciudadanas pide se publique una nota en EL SOCIALISTA, a lo que se accede.

Se discute acerca de la organización del próximo Congreso del Partido, acordándose realizar nuevas gestiones sobre la preparación de los temas que han de ser objeto de discusión en el mismo.

## Actitud de los mineros ingleses

LONDRES, 19.—En Glasgow han celebrado una asamblea los trabajadores de las minas de carbón, a la cual ha asistido el camarada A. J. Cook, secretario de la Federación, que ha hecho declaraciones importantes. Ha afirmado que el 1.º de mayo, fiesta famosa en el calendario obrero, lo será aún más este año en Inglaterra, porque los mineros están dispuestos a recoger el guante arrojado por el Gobierno al imponerles condiciones de trabajo inaceptables, que están dispuestos a rechazar. «No nos batiremos en retirada», dijo Cook.—De modo que cuando llegue el 1.º de mayo, la responsabilidad de la suspensión del trabajo o de una revolución recayará sobre Mr. Baldwin y sobre los propietarios de las minas.—Harry.

## Congreso regional agrario en Lugo

Esta mañana se recibió en la Secretaría de la Unión General de Trabajadores una telefonema en la que se le fija la fecha del 7 de marzo para la celebración de la Conferencia Agraria de Galicia. En su consecuencia, hoy mismo se envió la siguiente comunicación:

«A las Sociedades Agrarias de Galicia que están conformes con la Unión General de Trabajadores de España.

Estimados compañeros: La Conferencia Agraria de Galicia que habíamos convocado para el día 28 del corriente en Lugo ha sufrido una variación en la fecha. El compañero Emilio López Lamas, que está encargado de pedir la autorización escrita del gobernador, en vez de solicitarla que con ello daba más facilidades para la organización de la Conferencia, la solicitó para el día 7 de marzo próximo. La Comisión Ejecutiva de esta Unión General de Trabajadores, conforme con esta fecha, os invita a que el citado día 7 de marzo enviéis vuestros delegados a la Conferencia Agraria que ha de celebrarse en el teatro Principal de Lugo, a las diez de la mañana.

No necesitamos encareceros la importancia de los temas que figuran en el orden del día y que han de ser objeto de discusión por vuestros representantes. Para los agricultores de Galicia debe constituir un motivo de honda preocupación el buscar

Pedido en todas partes.  
**CONAC FARO**  
El más fino, el más puro

# UNDERWOOD

Fábrica norteamericana. Últimos modelos reformados.  
**LA MAS ACREDITADA**

La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos.

Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos

## Enseñanza de mecanografía

Compañía mecanográfica GUILLERMO TRÜNIGER (S. A.)  
ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

# ¡OBREROS!

Las mejores alpargatas, sandalias y calzado económico lo encontraréis en la

## CASCORRO

ALPARCATERIA - ZAPATERIA  
Calle de San Millán, número 2

# ¡Niños, adultos, ancianos!

Grabad en vuestra imaginación que el Purgante YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El Purgante YER es de un sabor delicioso. Obra sin violencia. No irrita el intestino y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta cuarenta céntimos.

De venta en todas las farmacias y droguerías

el medio de modificar el sistema y las condiciones de trabajo a que hasta ahora habéis estado sometidos. La Conferencia Agraria a que os convocamos puede ser el principio de vuestra liberación.

Acudid a la Conferencia, trabajadores del agro gallego!

Fraternamente vuestros y de la causa. Por la Comisión Ejecutiva: El secretario General, Francisco L. Caballero. Madrid, 20 de febrero de 1926.

**Resuelto ya que el día 7 de marzo próximo se celebre en Lugo el Congreso regional agrario que por iniciativa de la Unión General de Trabajadores ha de verificarse para tratar cuestiones de suma importancia para los trabajadores campesinos gallegos, insertaremos el viernes, día 26 del actual, en nuestra página agraria semanal, el orden del día de dicho Congreso, en el que habrá de tratarse cuestiones del máximo interés para las Sociedades agrícolas, que desde luego pueden hacernos ya los pedidos de ejemplares que deseen recibir de dicho número de EL SOCIALISTA.**

Los permitimos recomendar a las Sociedades de aquella región adheridas a la Unión General y a nuestro Partido que quieran el mayor número de ejemplares que puedan, con el fin de repartirlos gratuitamente entre los campesinos gallegos para que llegue a conocimiento de todos la celebración de tan importante asamblea y se interesen por los asuntos que en ella serán discutidos, y en los cuales se ventilarán los graves problemas que afectan a la agricultura de aquella zona del país.

## Besteiro, a Oviedo

En honor de Iglesias.

OVIEDO, 20.—Por la Federación Socialista Asturiana se ha organizado una velada neorológica en homenaje al llorado camarada Pablo Iglesias.

Se celebrará en el teatro Campomar de esta capital. Serán leídos trabajos literarios ensalzando la memoria del fundador del Partido, la conferencia estará a cargo del compañero Julián Besteiro, como representante de la Ejecutiva del Partido, y el acto será presidido por el Comité de la Federación Socialista Asturiana.

Para rendir este tributo a Iglesias y oír la elocuente palabra de Besteiro asistirán numerosas representaciones de entidades de la región, que acudirán con las banderas de sus colectividades.—Pínin.

## Suicidio de un teniente coronel

Don Francisco García Belenguer se suicidó ayer en su domicilio, Don Ramón de la Cruz, 53, al ser requerido para trasladarlo a prisiones militares.

El capitán secretario de la causa que se le sigue por haber agredido a una dama hace unos dos años, se presentó en el domicilio de aquél para entregarle el oficio en que se le ordenaba el pase a prisión; el teniente coronel pidió que le esperasen un momento mientras se cambiaba de ropa; se retiró de la habitación en que se hallaba el secretario, entrando en el cuarto de baño, donde se disparó dos tiros; uno de éstos le alcanzó la cabeza y le produjo la salida de la masa encefálica, muriendo poco después a consecuencia de las heridas que se había producido.

El señor García Belenguer había sido condenado por un Consejo de guerra a diez años de prisión, disintiendo de la sentencia el auditor, por cuyo motivo la causa pasó al Supremo de Guerra y Marina, cuyo fiscal pedía para el señor García Belenguer la pena de diecisiete años y cuatro meses.

La tramitación de la causa había ya terminado, y la vista iba a ser señalada para la próxima semana.

## HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

## BAR EL BUEN RECUERDO

JORGE JUAN, 3.  
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

# “Educación de los trabajadores”

ZARAGOZA, 19.—Este fue el tema acerca del cual disertó nuestro estimado camarada Eduardo Castillo, presidente de la F. S. de Z. y secretario de la U. R. de A. F. Una vez inaugurada la conferencia por el presidente del Circulo Socialista de Torrero, en cuyos locales fue dada, empezó, tras un saludo, su disertación, historizando el nacimiento, desarrollo, oposición por todos y por todo, quebrantos y sacrificios, etc., etc., de los sembradores de nuestra doctrina; trató con extensión de la necesidad de una educación sindical y política obrera; predijo el triunfo de nuestro ideal, efecto de causas bien organizadas, como es la unión del proletariado mundial, el cual, en aquella fase de su vida que haya llegado a su máxima constitución para el éxito, luchará en busca de esa alegría del vivir en todos y esa paz perpetua universal.

Indicó la organización del proletariado en algunos países, como el mejor medio de combatir a la opresión; recriminó a aquellos hombres que maltratan a sus esposas; dirigió unas palabras exaltando su conducta a las compañeras que asistieron, así como su misión en el hogar y su comportamiento, necesidad y beneficio de influir en la vida pública con su voto, su consuelo y su conducta.

Cerró la conferencia el compañero presidente, Vela, que dirigió unas exhortativas palabras, excitando la asistencia a este ciclo, y anunció la próxima, en la cual veremos las doctas cualidades de nuestro camarada intelectual Heriberto Pérez, que disertará sobre «La moral socialista», siendo grande la expectación que tenemos por escucharle.—S. Melendo N.

## POR LA MUERTE DE IGLESIAS

## En la Asociación General de Empleados y Obreros de los Ferrocarriles

En la asamblea general celebrada el día 22 de diciembre de 1925 por dicha Asociación se acordó por unanimidad, conforme a la propuesta hecha por los asociados A. Cuello, M. Aldomar y V. Rubio y Romo, que constase en acta el sentimiento de la asamblea por la muerte del patriarca obrero, compañero Pablo Iglesias.

Es un acuerdo que honra a tan importante colectividad, de carácter mutualista nacional, a la cual enviamos desde aquí la expresión de nuestro sincero reconocimiento.

## Las tropas de ocupación en Alemania

LONDRES, 19.—Respondiendo a una pregunta del diputado laborista Trevelian, ex ministro del Gabinete MacDonald, acerca de las tropas que constituyen el ejército de ocupación que aún hay en Alemania, el señor Austen Chamberlain declaró que antes de la evacuación de la zona de Colonia, en 1.º de octubre, los efectivos ingleses sumaban 9.000 hombres; los franceses, 73.100, y los belgas, 17.100. En 1.º de febrero, o sea después de la evacuación de aquella zona, los efectivos aproximados eran los siguientes: ingleses, 7.600; franceses, 59.000; belgas, 7.500.—Harry.

## Riñen tres hombres y resulta herida una mujer

A primera hora de la pasada noche, cuando regresaba de pasear, en dirección a Carabanchel Alto, Rosario Ramos, de cuarenta y seis años, en compañía de varios jóvenes y unos niños, se cruzaron con dos ciclistas, que marchaban en dirección contraria, los cuales estuvieron a punto de atropellar a un hombre.

Este, indignado por el descuido de los ciclistas, cuestionó con ellos. Los tres hombres llegaron a las manos, y uno de ellos sacó una pistola y disparó dos veces, con tan mala fortuna, que uno de los proyectiles hirió gravemente en una pierna a Rosario.

## Actos civiles

LA ARBOLEDA, 18.—Nuestro compañero Francisco Hernández ha tenido la desgracia de ver morir a un hijo suyo de tres meses de edad, el que recibió sepultura en el Cementerio Civil el domingo, día 14.

Reciba el compañero Francisco y su esposa nuestro sentimiento por tan triste motivo. —Nuestros compañeros Víctor Gómez, Cirilo Alonso y Saturno García han visto aumentar su familia con el alumbramiento de sus respectivas esposas.

Con muy buen criterio, han librado a sus nuevos vástagos del remojón bautismal. Nuestra enhorabuena a los tres, y a educarlos en las ideas socialistas.—Timoteo García.

Enfermedades secretas, purgaciones recientes, crónicas, sífilis, impotencia, neurastenia, vicia urinarias, piel, sangre, artiritismo, reuma, almorranas, estreñimiento, insectos vello, eitransse rápida y radicalmente (por el solo) con los remedios específicos Zehonas, muy económicos. Farmacia D. Rey, Infantas, 7, Madrid. Pedid catálogo específicos Zehonas, gratuito.

# Mitin de afirmación socialista

NOVELDA, 19.—Organizado por la Casa del Pueblo, se ha celebrado en el espacioso teatro María Guerrero un grandioso acto de afirmación socialista, al cual ha asistido una enorme masa de trabajadores, advirtiéndose la presencia de muchísimos intelectuales, en quienes las ideas socialistas van despertando una corriente de simpatía.

En el palco escénico, en cuyo fondo se destacaban las banderas de la Casa del Pueblo y de la Agrupación Socialista, tomaron asiento nutridas Comisiones de camaradas de Petrel, Mondóvar, Aspe, Elda y La Romana.

El acto fue presidido por el compañero Joaquín Hernández, quien en breves y atinadas palabras expuso la significación del mismo, negando las gratuitas afirmaciones de los agoreros que proclaman el fin inmediato del Partido Socialista.

Francisco Alted, de la Agrupación Socialista de Novelda, expresó su satisfacción por la celebración del acto, negando valor a las predicciones de algunos, empujados en proparar la especie de que, muerto Iglesias, el Partido Socialista desaparecerá forzosamente. Habló del espíritu cívico de los pueblos, para sacar la consecuencia de que solamente pueden llamarse pueblos civiles aquellos que tienen incorporadas sus grandes masas de trabajadores a los Partidos Socialistas.

Luis Arráez, de la Agrupación Socialista de Elda, comenzó afirmando su fe inquebrantable en el Socialismo, ideal de justicia y de fraternidad humana encarnado en los austeros varones que lo difunden en el libro, en la Prensa y en la tribuna sin medir el grado de sacrificio que haya que realizar para ello.

La democracia es la característica más pronunciada de nuestro Partido—dijo el orador—, y en él no tienen fácil asiento los «arrivistas» que llegan con el absurdo deseo de escalar un puesto político o sacar una pueril vanidad. El Partido Socialista es un partido serio y no puede jugar a los revoluciones como algunos suponen equivocadamente. La obra de nuestro Partido es algo más serio y fundamental que todo eso de la revolución a fecha fija.

Nuestra labor ha de ser lenta, pero firme, tenaz, constructiva y renovadora.

Al adelantarse hacia el proscenio el camarada Manuel Cordero, de Madrid, fué saludado con una cariñosa ovación.

Con honda emoción empezó hablando de la vida de Iglesias, desde que quedó huérfano en el Ferrol hasta llegar al Hospicio madrileño, donde aprende el oficio de tipógrafo y en donde comienzan a dibujarse los primeros rasgos de su ingenio y de su asombrosa inteligencia.

Pablo Iglesias se hace hombre en el taller—dijo Cordero—, consagrado por entero al cariño de su madre y al estudio; pero Pablo Iglesias no puede adquirir un título académico: esto es sólo patrimonio de los ricos, y Pablo Iglesias—era pobre! Pero su voluntad, su entendimiento fácil, su clara visión de los grandes problemas van acentuando su relevante personalidad en el mundo político, y le vemos primero en la Internacional, en aquella romántica primera Internacional fundada por una pléyade de utopistas y teorizantes, manteniendo firme las concepciones marxistas frente a la tesis de los aliancistas; le vemos después levantarse al frente de los responsables de la catástrofe de Cavite y Santiago de Cuba, y su personalidad va adquiriendo relieve, combatiendo el famoso proyecto de ley llamada del terrorismo, combatiendo la trágica aventura de Marruecos, saneando la política municipal del Ayuntamiento madrileño y agitando el alma nacional, al constituirse la Conjunción republicana y socialista, con una intensa campaña de propaganda y orientación política llevada a cabo por él sin tregua ni descanso.

Estudió el orador el Derecho de propiedad en su origen, y sacó la conclusión de que tal y como está creada es una monstruosidad jurídica. Es un privilegio absurdo, puesto que la propiedad individual representa el exceso de trabajo realizado por varios en beneficio de uno exclusivamente.

Hizo un examen minucioso del panorama que ofrece el campo extremeño, donde los trabajadores laboran cuatro meses al año, con salarios inferiores a tres pesetas, y esto, como es natural, influye a veces a muchos desgraciados a cometer ciertos actos delictivos que la burguesía castiga brutalmente.

Vuelve a ocuparse de la vida de Iglesias, y refuta con bríos las suposiciones de que el Partido Socialista no puede sobrevivir a la muerte de su fundador. El Partido Socialista, que cada día acrecienta más sus fuerzas numéricas y su prestigio, no puede dejar de ser hasta que no realice su obra. Dicen que el «Cid» ganó batallas después de muerto: Pablo Iglesias ganará muchas más. La primera batalla la ganó el día de su entierro. Ha sido la más grande manifestación de afirmación socialista y democrática que registra la historia de nuestro país. Iglesias no ha muerto para

el Partido, puesto que su espíritu vive entre nosotros. ¡Adelante!

El compañero Cordero terminó su vibrante discurso haciendo un llamamiento sincero a los intelectuales que ofan al orador con la mayor complacencia, y al terminar, el público, puesto en pie, le tributó una celerrante ovación, que duró largo rato.

El acto resultó brillantísimo, y el inmenso público que acudió a oír la autorizada palabra de los oradores ha podido recoger las más gratas impresiones del mismo.—A.

## Victoria socialista en Inglaterra

LONDRES, 19.—En una elección parcial de diputado por el distrito de Darbigton ha obtenido la victoria el candidato socialista Sheperd, director de una escuela del Yorkshire, contra los candidatos liberal y conservador. Los votos logrados por cada uno de ellos son los que siguen:

Sheperd (socialista).....	12.965
Peazel (conservador).....	12.636
Dickie (liberal).....	3.573

Como puede apreciarse, el partido liberal pierde cada día más terreno en la opinión inglesa.—Harry.

## SABAÑONES

Curación sorprendente estén o no ulcerados. POMADA "19" Dr. Piqueiras. Gran Diploma. Farmacias 1 pta.

## La Mutualidad Obrera

Se ha reunido el Consejo central de la Mutualidad Obrera en su sesión ordinaria semanal.

El gerente informó de que se ha visto obligado a suspender de empleo y sueldo a un empleado de la entidad. Explicó las causas que han motivado esta decisión, con la que se mostró conforme el Consejo.

Por el fallecimiento de uno de los colaboradores, se acuerda abrir un concurso para proveer dos plazas de supernumerarios.

# Resumen del extranjero

PARIS.—El señor Briand propondrá a la Cámara de diputados que dedique toda la semana próxima a la discusión del proyecto de ley ratificando los acuerdos de Locarno.

El jefe del Gobierno ha verificado entrevistas con los embajadores de Italia, España y Portugal acerca de la admisión de nuevas potencias en el Consejo de la Sociedad de Naciones.

LONDRES.—Ayer se reunió la Conferencia del partido liberal, en que llegaron a un acuerdo con Lloyd George acerca del programa agrario. Pero al mismo tiempo se supo que se separaba del partido Hilton Young, uno de los hombres de más autoridad en el partido liberal.

Ha quedado resuelta la huelga de radiotelegrafistas de barcos, que se planteó en el pasado mes de noviembre.

VIENA.—Se ha publicado el testamento del emperador Francisco José, revelándose que fué un golpe de efecto la compra de 100 millones de coronas del empréstito de guerra, que realizó entonces, y que pignoró inmediatamente, ganando una prima de medio por ciento, con cuyo dinero compró secretamente fincas y propiedades, haciendo un excelente negocio.

ATENAS.—Sigue el dictador Pangalos deteniendo y deportando personalidades políticas. Las víctimas han sido trasladadas en un buque de guerra a las Islas Cycladas.

CONSTANTINOPLA.—Ha sido firmado un «modus vivendi» entre los Estados Unidos y Turquía.

NUEVA YORK.—En la subasta de las Galerías Anderson se ha pujado hasta 106.000 dólares la Biblia de Gutenberg. Es la mayor cantidad pagada por libro alguno.

La actriz Paulina Armitage se ha suicidado, arrojándose desde una ventana del duodécimo piso del hotel de Shelton.

## Los aviadores españoles en la Argentina

No se pudo realizar en el «Plus Ultra» el viaje proyectado al Mar del Plata.

En el ministerio de Estado manifestaron ayer que se había recibido un telegrama del encargado de Negocios extranjeros de España en Buenos Aires participando que por dificultades de pintura y limpieza ya ha podido realizar el «Plus Ultra» su proyectado al Mar del Plata.

Añade el telegrama que habiendo hecho saber el presidente de la República su deseo de que fuesen a dicho punto los aviadores y lo mucho que celebraría ver ondear la bandera española en Mar del Plata, se había decidido que saliesen hoy los aviadores para dicho punto en el «Alsedo».

En el ministerio de Marina dieron copia de otro telegrama del comandante Franco análogo al anterior.

## CUENTOS LINERA

Únicos para premios y regalos a los niños.

Un tomo de 20 cuentos (siete series distintas)	0,20 pesetas
Catecismo humano social	0,10
Ramiro (de lectura para la infancia).....	2,00
El abuelo (colección de 20 cuentos).....	2,00
Los dos caminos (32 cuentos).....	2,00
El maestro (idem).....	2,00

De venta en las librerías.  
Expósito: San Lucas, número 5.—Madrid.

Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, remitiremos cuantos pedidos se nos hagan.

# HOTEL NACIONAL MADRID

Pensión completa desde 20 pesetas  
300 habitaciones todo confort desde 7,50 pesetas

Bar, Café, Brasserie, Pastelería, Panadería propiedad del Hotel

# CALZADOS LA IMPERIAL

LOS MEJORES DE ESPAÑA

## MODELOS ESPECIALES PARA OTOÑO E INVIERNO

INMENSO SURTIDO CLASES SELECTAS  
PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

Fuerta del Sol, 8.-Puerta del Sol, 13.-Plaza del Progreso.-Glorieta de Bilbao.-Príncipe, 35 (esquina Prado).-Avenida de Pí y Margall, 4 (Gran Vía)



Noticias del día

El general Franco. Ayer mañana fué a Palacio el general Franco acompañado del coronel Liniers y del comandante González Badia. Los tres iban de uniforme. El general manifestó a los periodistas que había llegado el jueves a Madrid y que iba a cumplimentar al rey. Le preguntaron si volvería a Marruecos, y respondió: —Creo que no. Claro que haré lo que me manden; porque yo siempre he obedecido y nunca he tenido voluntad propia. Salí de Palacio a la una y media. Dijo que había dado las gracias por su ascenso y que había cumplimentado a la reina doña Cristina. Los informadores le preguntaron si estaría muchos días en Madrid, y contestó que ahora no, pues se marchará a El Ferrol para visitar a su madre. Nuevamente le interrogaron acerca del regreso a África, y contestó: —Me parece que no volveré. Creo que me destinarán por aquí; por lo menos, esa es mi esperanza. El Consejo de ministros de anoche. Según la referencia facilitada por el señor Aunós, los principales asuntos tratados en el Consejo de ministros fueron planteados por el Sr. de Gracia y Justicia con una propuesta modificando las penas aplicables al delito de estafa y definiendo y castigando el delito de «chantaje», y otra propuesta de real decreto de Hacienda reorganizándolo, para simplificarlos, los servicios recaudatorios y de ingresos directos de la Hacienda pública. Además se acordó la concesión del beneficio de la ley de libertad condicional a 61 penados que fueron propuestos por las Comisiones provinciales. El marqués de la Vega Inclán, nuevo académico de la Historia. Ayer fué elegido miembro de número de la Academia de la Historia el marqués de la Vega Inclán, que viene ejerciendo con gran actividad y entusiasmo el cargo de comisario regio del Turismo. En justicia puede decirse que el nuevo académico tiene sobrados méritos para ostentar tal distinción, dadas sus plausibles iniciativas en el sentido de facilitar al pueblo español el conocimiento más completo del tesoro artístico nacional. Un elogio de Primo de Rivera. En «El Sol» de hoy leemos lo siguiente: «Cuando abandonaba anoche el palacio de la Castellana el jefe del Gobierno al lado de los periodistas al baile de la Prensa celebrado anteanoche, y puso de relieve detalles de organización para dedicarle objetos, de los que también hizo especial objeto a la concurrencia femenina.» Transferencias de créditos. Se conceden dos transferencias de créditos, importantes en junto 276.500 pesetas, para los fines siguientes: 250.000 del ministerio de Fomento, para reintegrar a la Diputación de Guipúzcoa del anticipo destinado a la construcción del ferrocarril de Oriate a San Prudencio y para subvención al gran premio automovilista, que se celebrará en San Sebastián en el año actual, y 15.500 del ministerio de Trabajo, Comercio e Industria, con destino al pago de los aumentos introducidos por el real decreto de 21 de noviembre de 1925. Carta municipal. Ha sido aprobada la carta municipal del Ayuntamiento de Almodóvar del Campo, de la provincia de Ciudad Real. La pintura interior de los edificios. Se dispone que desde el 1.º de noviembre de 1926 quede prohibido en España, salvo las excepciones que se fijarán, el empleo de la cerusa, del sulfato de plomo y de todos los productos que contengan esos pigmentos en los trabajos de pintura interior de los edificios. Las Cooperativas de casas baratas. Se declara obligatoria la incorporación de todas las Cooperativas constituidas al amparo del real decreto de 21 de diciembre de 1920 a la Federación de Cooperativas de Funcionarios, cuyos Estatutos fueron aprobados por las reales órdenes del ministerio de Trabajo, Comercio e Industria fechas 7 de noviembre de 1923 y 4 de marzo de 1925. Las fuerzas vivas de Asturias y el problema hullero. Procedente de Oviedo ha llegado a Madrid una Comisión representativa de las llamadas fuerzas vivas de la región asturiana, integrada por diversos señores, que se proponen entrevistarse con el jefe del Gobierno, el ministro de Fomento y el general Hermosa, presidente de la Comisión del Combustible. Se proponen recabar del Gobierno que acija con interés las conclusiones que para resolver el problema hullero fueron aprobadas en la asamblea celebrada en Oviedo el martes próximo pasado. Obras en un ferrocarril internacional. Se autoriza al ministro de Fomento para contratar la ejecución de las obras de primera fase de la unificación de estaciones en Lérida del ferrocarril del Norte con el transpirenaico de Lérida a Saint-Giron. Consejo en Palacio. Esta mañana se celebró Consejo de ministros en Palacio, presidido por don Alfonso. Comenzó a las diez y media y terminó a la una y cuarto. Al salir, el presidente dijo a los periodistas que ya estaba completamente bien de salud y que le había desaparecido la tosazón de la piel. Añadió que el Consejo había sido largo; que había mucha firma de guerra de propuestas de recompensas; pues hemos comenzado—dijo el presidente—las de los comandantes. El de Estado—siguió diciendo—ha traído un proyecto de condecoraciones, entre ellas la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica al duque de Veragua. Después confirmó el general Primo de Rivera que mañana iría don Alfonso a San Sebastián, con objeto de inaugurar un ferrocarril, y que le acompañarán él y el ministro de la Guerra. Un periodista le dijo que un periódico de Meillá daba la noticia de que el presidente del Consejo iría a Algeciras con los generales Sanjurjo y Gómez Jordana, a lo que contestó: —Yo? Ni idea. El general Sanjurjo estará aquí cuatro o cinco días para arreglar algunos asuntos pendientes. Yo no voy por ahora a África. Aquello va muy bien; va bien todo. El regreso de los aviadores. Los informadores preguntaron al ministro de Instrucción pública si se había tratado en el Consejo del regreso de los aviadores, y manifestó que habían tenido un cambio de impresiones; pero que no se había resuelto nada en concreto. Consorcio comercial. El ministro del Brasil estuvo en Palacio, acompañando a una Comisión de Barcelona. Al salir dijo que sus acompañantes eran miembros del Consorcio comercial organizado en Barcelona para fomentar el intercambio de productos y mercancías entre España y el Brasil. Añadió que había dado las gracias por la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica, y presentó a los periodistas a los que le acompañaban del citado Consorcio, y entre ellos al presidente, don Saturnino Ruiz Senén, que dijo a los reporteros que ese Consorcio está encargado de practicar operaciones de importación y exportación en virtud del Convenio que acaba de entrar en vigor entre España y el Brasil, del que resultará un gran beneficio—añadió dicho señor—para los productos españoles, de los que se hace gran consumo en la República brasileña. Añadió que se iba a aprovechar el puerto franco de Barcelona para establecer grandes depósitos de café, y desde aquel puerto se enviará a todos los puertos del sur de Europa. El embajador de la Argentina. También habló con los periodistas el embajador de la Argentina, que acompañaba al director de Bellas Artes de dicha República, señor Noel. Dijo que había sido presentado el señor Noel a don Alfonso, y que había dado las gracias por la concesión de la gran cruz de Isabel la Católica. El director del Banco de España. El director del Banco de España, señor Vergara, estuvo en Palacio, y dijo a los periodistas que había ido para hacer entrega de las 50.000 pesetas para los aviadores. El ex ministro señor Jimeno. El ex ministro conde de Jimeno salió de Palacio acompañando al ministro de Estado. Dijo que había dado cuenta a don Alfonso de la misión que había desempeñado en relación con la Facultad de Medicina de Barcelona, de cuyo asunto había hablado brevemente a don Alfonso el otro día, y que le dijo el rey entonces que volviese para hablar de ello nuevamente y con más detenimiento. El ferrocarril de Haro-Monte Rubio. Don Alfonso recibió en audiencia a una Comisión de las llamadas fuerzas vivas de Alava, Logroño, Soria y Vizcaya, cuyos individuos le hablaron del ferrocarril de Haro-Monte Rubio. Visitas. El presidente del Consejo recibió, entre otras visitas, la de los generales Franco y López Pozas. Firma. En la firma de hoy figura una extensa relación de ascensos y cruces por méritos y servicios en campaña, que no publicamos por falta absoluta de espacio. Asamblea de la Agrupación Socialista. Anoche continuó, en el salón grande de la Casa del Pueblo, la asamblea ordinaria de la Agrupación Socialista. El Comité dio cuenta de que, habiendo recibido una comunicación del Sindicato Metalúrgico «El Baluarte», denunciando que Manuel Figueroa había dispuesto de una cantidad superior a mil pesetas de dicho organismo, y además hacía trabajos para crear otra Sociedad disidente, le dio de baja en la Agrupación y propina a la asamblea su expulsión definitiva. Comprobados los hechos denunciados, se aprueba la propuesta del Comité por unanimidad. En virtud de una comunicación de la Sociedad de Pintores, dando cuenta de la baja en la misma del tesoro de la Federación Nacional de la Edificación, y recogidos todos los antecedentes sobre el particular, el Comité estima que la baja de dicho compañero no obedece a nada que pueda afectar a la moral de nuestras ideas, y propone a la asamblea que el expresado compañero continúe en la Agrupación. Así se aprueba por unanimidad. La asamblea tuvo conocimiento de varias denuncias de un compañero contra el concejal socialista Andrés Arteaga, y examinadas una por una todas las denuncias, la asamblea apreció, de acuerdo con el criterio del Comité, que todas ellas carecían de base. En su consecuencia, se aprobó por unanimidad la gestión de Arteaga en el Ayuntamiento, y un voto de censura contra el denunciante, que no pudo probar ninguna de sus denuncias. El compañero Caballero pidió al Comité que cuantas denuncias se le presentaran contra un afiliado, cualquiera que fuese, no las llevara a la deliberación de la asamblea mientras de las actuaciones del Comité en averiguación de la certeza de los hechos denunciados no resultaren éstos probados. Y siendo las doce de la noche, se suspendió la sesión para continuarla hoy a la misma hora. \* \* \* El Comité de la Agrupación Socialista ruega a todos los afiliados acudir esta noche para intervenir en la elección del nuevo Comité.

Del Ayuntamiento. «He multado—empezó diciendo el señor Suárez de Tangil—al Canal de Isabel II por haber abierto una casa sin licencia municipal, pretendiendo justificarse con la urgencia de realizar la obra.» No conocemos que haya impuesto una sola multa a la Hidráulica Santillana por no traer a Madrid el agua a que está obligada en las concesiones. «He impuesto—continuó diciendo—cuatro multas de 250 pesetas a la Compañía Telefónica por haber abierto cuatro calas en el puente de Toledo, y he llamado al director de la Compañía para darle instrucciones de cómo deben realizarse en el futuro las obras. Creo que las atenderá.» «He visitado ayer el Instituto de Reeducación Profesional, sacando de la visita una buena impresión. Voy a redactar una moción para que el Ayuntamiento reserve un tanto por ciento de plazas para obreros reeducados y cree unas becas para los que necesiten reeducarse.» «He dado orden de que sea trasladada al Parque del Oeste la fuente de la plaza de Ruiz Jiménez.» «He firmado dos escrituras de expropiación en la Gran Vía por valor de 288.500 pesetas.» «El rey ha concedido licencia para que sean trasladados al Panteón de Hombres Ilustres los restos de Echegaray.» «Ya se han puesto en la calle de la Lealtad los rótulos de «Calle de Maura», que es como se llamará en adelante.» «Y no hay más.» \* \* \* Llega a nuestros oídos la noticia de que nuevamente se pretende cerrar la Dehesa de la Villa al pueblo madrileño. Esto, que ya se pretendió hacer el año pasado, a lo que se opuso nuestro compañero Arteaga, y que no prevaleció porque el pueblo se mostró indignadísimo, parece se lleva ahora con gran reserva. \* \* \* Don Bernardo Martín ha presentado una proposición para que la maestra doña Concepción Simarro sea nombrada de plantilla en las Escuelas municipales, a pesar de no haber ocurrido todavía la vacante que para ello es necesario. \* \* \* ARENAL, 4. T.º M.º 44. Pompas Fúnebres. Visita al Museo del Prado. Organizada por el Grupo Sindical de Artes Gráficas, se celebrará mañana, domingo, día 21 de los corrientes, a las diez de la mañana, la segunda visita a dicho Museo. El lugar de reunión será junto a la estatua de Velázquez, del paseo del Prado. Dirigirá también esta visita el notable artista y correligionario nuestro Francisco Mateos, que seguirá explicando el arte, modo y psicología de los maestros pintores cuyos cuadros constituyen el copioso y rico tesoro de nuestra pinacoteca. Esperamos que los obreros del Libro, a quienes más singularmente van dedicados estos actos culturales, acudirán en número tan crecido como a la primera visita, para aprender a mirar y ver con acierto las mencionadas obras pictóricas. El día en Barcelona. El conde de Romanones llegó esta mañana. BARCELONA, 20.—Esta mañana, en el expreso, llegó procedente de Madrid el conde de Romanones, siendo recibido por algunos correligionarios y escaso público, pues se ignoraba su llegada. Se ha dirigido al pueblo de Blanes con objeto de visitar la fábrica de seda artificial, de cuyo Consejo de Administración es presidente. Se propone regresar esta noche a Barcelona, y mañana, en el expreso de lujo, dirigirse a París, donde pasará unos días. Causa sobreesaja. Ha sido sobreesaja la causa incoada por un juez militar contra varios paisanos, a los que se acusaba de hacer demostraciones contra la patria en su hímno nacional.—Mencheta.

Notas de América. Se ha resuelto un conflicto y ha muerto uno de los obreros heridos. BUENOS AIRES, 20.—Una nota oficial da cuenta de haberse restablecido por completo el orden en Zarate. Los huelguistas han reanudado el trabajo en su mayor parte, aceptando la fórmula de arqueo propuesta por la Compañía Anglo-Argentina. Ha fallecido uno de los obreros que resultaron heridos en la colisión entre la policía y los huelguistas.—Agencia Americana. La Delegación chilena en la Comisión plebiscitaria. Los periódicos comentan diversamente la renovación de la Delegación chilena en la Comisión plebiscitaria de Tacna y Arica, coincidiendo en que la sustitución del señor Edwards no ha de influir extraordinariamente en los trámites de las operaciones plebiscitarias. No obstante, estima «El Tiempo» que esta circunstancia, unida al cambio de presidente de dicha Comisión, fortalecerá la tesis peruana defendida con ejemplar cohesión y unidad de acción por los representantes del Perú. Agencia Americana. Presentación de credenciales. CUATEMALA, 20.—Ha presentado sus cartas credenciales al presidente de la República, general Orellana, el nuevo ministro de Gran Bretaña, mister Kerr Clark, cruzándose con este motivo los discursos de rubrica que ponen de manifiesto el deseo de ambos gobiernos de ensanchar las relaciones económicas y culturales entre Guatemala e Inglaterra. El ministro de México en Guatemala ha dado una fiesta en honor de su presidente. Notas deportivas. Madrid-Gimnástica, mañana. El partido que mañana, a las tres y media de la tarde, han de jugar estos dos equipos será arbitrado por el catalán señor Vilalta. Los equipos se aprestan a la lucha poseídos del mayor entusiasmo. El Madrid presentará su equipo completo, siendo probable que Félix Pérez reaparezca después de la operación sufrida. En la Gimnástica jugará el defensa «Higinio», presentándose su «once» completo, ya que el partido es decisivo para los gimnásticos. Sinceramente creemos que el campeonato regional quedará aclarado con el partido que mañana jugará el Madrid y la Gimnástica. Información de sucesos. Muerto por un camión. Ayer por la mañana, en la calle de Alfonso XII, fué arrollado y muerto por el camión 17.121-M. un hombre cuya filiación se desconoce por no haber sido identificado. Un viajero enfermo. Cuando viajaba en el correo de Andalucía se sintió repentinamente enfermo, al llegar al pueblo de Villaverde, el viajero Aparicio Delgado, de cincuenta y seis años. Conducido a la Inspección sanitaria, falleció a los pocos momentos de ingresar. Denuncias. Francisco San Juan Casado, de veintiocho años de edad, con domicilio en la calle del Rosario, 29, denunció que de la

tienda de comestibles que tiene en el número 31 de dicha calle, violentando las puertas del cierre, le han sustraído esta madrugada 180 pesetas en metálico y tres salchichones valorados en 45 pesetas. —Carlos Peña Valdenebro, de veintidós años, con domicilio en la calle de Trafalgar, 41, denunció a Antonio Fernández Tomás, de treinta y ocho años, que habita en la calle de San Bernabé, 7, como supuesto autor de un hurto de 80 pesetas y efectos que no valora. Caída. Nicomedes Povolano Mayoral, de treinta y siete años, con domicilio en el paseo Imperial, 5, sufrió lesiones de pronóstico reservado, que se causó al caerse, víctima de un ataque epiléptico, en un parador de la calle de Toledo. Accidente del trabajo. Nicanor Morán Fernández, de dieciséis años, domiciliado en la calle de Santa Isabel, 8, sufrió lesiones de pronóstico reservado que se causó cuando se dedicaba a cortar carne. Notas de un carnet. Actos para hoy. A las diez y media de la noche, en el teatro Cómico, estreno de la obra «Colasín, el chico de la cola». Para mañana. A las once de la mañana, en el teatro de la Comedia, audición popular de Berta Singerman. —A las once, en el local de la Sociedad La Unión (Barcelona), mitin de la campaña sanitaria. —A las once, en su domicilio social, plaza de los Ministerios, 2, celebrará junta general ordinaria la Federación Taquigráfica Española. —A las tres y media de la tarde, en el campo del Madrid, de la carretera de Chamartín, partido de fútbol de campeonato entre la Gimnástica y el Club propietario del campo. —A las cuatro, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte. Para el lunes. A las cuatro, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte. —A las diez y media de la tarde, en su domicilio social, Espartaco, 9, celebrará sesión pública la Academia Médico-Quirúrgica Española, en la que intervendrán los doctores Madinaveitia, Muñoz Soler y Farbe. —A las diez y media de la noche celebrará junta general extraordinaria el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial. En la Casa del Pueblo. Para mañana. A las diez de la mañana, en el salón pequeño, Papel Pintado. —A las diez y media de la mañana, en el salón grande, Gas y Electricidad. Para el lunes: A las diez de la mañana, en el salón pequeño, Cerradores y Repartidores de Periódicos. —A las seis de la tarde, en el salón teatro, Confiteros. —A las seis y media de la tarde, en el salón pequeño, Ebanistas. —A las ocho de la noche, en el salón grande, La Mutualidad Obrera. —A las nueve, en el salón pequeño, Socorros Mutuos de los Obreros de la Imprenta. Espectáculos. Funciones para mañana. PRINCESA.—A las seis de la tarde y a las diez y media de la noche, Desdichas de la fortuna, o Julianillo Valcárcel. LARA.—A las seis y a las diez y cuarto, Magda la Tirana. APOLO.—A las diez y media, El chanchullo. LA LATINA.—A las cuatro, La sombra de Hamlet.—A las seis y media, La sombra de Hamlet y Por no ser suegro.—A las diez y media, El alcalde de Zalamea. ESLAVA.—A las seis y a las diez y media, El desseo. ALKAZAR.—A las seis y media, La venganza de Don Mendo.—A las diez y media, La locura de Ernestina. PAVON.—A las cuatro, Cancionera.—A las seis y media, La jaula de la leona.—A las diez y media, Antes que la ley... INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media, La mano de Alicia. REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y cuarto, La boda de Quinita Flores. COMICO.—A las cuatro, La pelirroja.—A las seis y media y a las diez y media, Colasín, el chico de la cola. FUENCARRAL.—A las cuatro, ¡Al escamoteo!—A las seis y media, La tela.—A las diez y media, ¡No más calvos! y El escudalón. NOVEDADES.—A las cuatro, La sombra del Pilar.—A las seis y media, La guardia real.—A las diez y tres cuartos, Los gaviilanes. MARTIN.—A las cinco y media, Ojo por ojo.—A las seis y media, La caída de la tarde y El príncipe Diamante.—A las diez y media, Cleopatra y El príncipe Diamante. ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Zulima la capitana, ¡Adiós, Rosendo!, Luis Esteso, La novela de la playa, Hermanas Pinillos, De polo a polo. CIRCO DE PRICE.—Funciones a las seis y media y a las diez y media. Para el lunes. PRINCESA.—A las seis y media de la tarde, Desdichas de la fortuna, o Julianillo Valcárcel. LARA.—A las seis y a las diez y cuarto, Magda la Tirana. APOLO.—A las seis y cuarto, El conflicto de Mercedes.—A las diez y cuarto, El chanchullo. LA LATINA.—A las seis, La sombra de Hamlet y Por no ser suegro.—A las diez y cuarto, El alcalde de Zalamea. ESLAVA.—A las seis y a las diez y media, El desseo. ALKAZAR.—A las seis y media, La locura de Ernestina.—A las diez y media, La venganza de Don Mendo. PAVON.—A las seis y media, La jaula de la leona.—A las diez y media, Antes que la ley... INFANTA ISABEL.—A las seis y media, La mano de Alicia.—A las diez y media, Los trucos. REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y cuarto, La boda de Quinita Flores. COMICO.—A las seis y media, La pelirroja. A las diez y media, Colasín, el chico de la cola. FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, ¡Al escamoteo!—A las diez y cuarto, La Casa de la Troya. NOVEDADES.—A las seis, La sombra del Pilar.—A las diez y media, La guardia real. MARTIN.—A las siete y media, El príncipe Diamante.—A las diez y media, El príncipe Diamante y Cleopatra. ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Zulima la capitana, ¡Adiós, Rosendo!, Luis Esteso, La novela de la playa, Hermanas Pinillos, De polo a polo. CIRCO DE PRICE.—Gran función a las diez y cuarto. Reuniones y convocatorias. Agrupación Socialista. Se convoca a todos los afiliados a esta Agrupación pertenecientes al ramo del Transporte a una importante reunión que se celebrará en la Secretaría de esta colectividad el martes, día 23, a las diez de la noche. Recomendamos muy encarecidamente la mayor puntualidad y asistencia.—El Comité. No dejen de comprar todos los sábados RADIO-CIENCIA POPULAR, revista de cultura y de divulgación. SPIEDUM CAFÉ-RESTAURANT. Excelente café expresso. Almuerzos, 4 y 6 ptas. AVENIDA PI Y MARGALL, 5 GRAN VÍA. EL GAITERO SIDRA CHAMPAGNE de Villaviecosa (Asturias) ¡Ojo con las imitaciones!

Crónica teatral. LA LATINA.—«Por no ser suegro». En el teatro de La Latina actualmente han nombrado a Juan Palomo director artístico. Ellos se lo guisan y ellos se lo comen. Unos actores escriben las obras, y otros, o ellos mismos, se las representan. No desconfiamos de que el día menos pensado aparezca un Sacha Guity, por ejemplo. Hasta ahora no hemos tenido el gusto de saludarle entre los autores y actores que han salido al proscenio a recibir los aplausos del público en obras dramáticas como «La sombra de Hamlet», de los señores Martín Galeano y López de Carrión, o de obras cómicas como «Por no ser suegro», del señor Comas, estrenada anoche. Claro está que en «La sombra de Hamlet» no se ve la sombra de Shakespeare; pero tampoco «Por no ser suegro» tiene buena sombra. La obra dramática es un pretexto para que el señor Borrás luzca sus admirables dotes de actor trágico, y el juguete cómico es un pretexto para que el señor Galeano muestre sus excelentes dotes de actor cómico. El drama permite que el público aplauda a rabiar, y el juguete cómico hace que el público se ría las tripas. Deploramos que estas locuciones cartunescas de delicadeza estética, Aplaudir a rabiar, reírse las tripas son expresiones sin espiritualidad que corresponden a efectos mecánicamente logrados. Estos efectos se obtienen por el manejo de los resortes dramáticos y de los resortes cómicos. En esta técnica teatral son expertos los nuevos autores que restituyen al vocablo autor la doble acepción que tuvo en los días remotos de Lope de Rueda. Y no se juzgue extraño que remontemos la atención a tiempos tan lejanos. No es muy moderna que digamos la mancha cómica de «Por no ser suegro». Pertenecen a los tiempos de Moricastaña y de Ramos Carrión. A. O. PAVON.—«Antes que la ley...» Anoche se estrenó en el teatro Pavón la comedia dramática en tres actos, original de Enrique Prada, titulada «Antes que la ley...» En la obra se pretende una especie de coincidencia o fusión del Cristianismo y el Socialismo, cosa que consigue el autor de un modo muy convencional, y al fin a costa de la claudicación, que ocurre quizá sin proponérselo el autor, de la figura que quiere representar al Socialismo. A juicio nuestro, lo mejor de la comedia dramática estrenada anoche en Pavón es el primer acto. El ambiente rural, con sus egoísmos y sus intrigas, está bien llevado a la escena. El resto de la obra adolece de exceso de candidez. No obstante esto, el novel autor señor Prada revela cualidades que hacen confiar en que en otra ocasión alcance un éxito más completo que el de anoche. Las faltas que puedan ver en la obra los más exigentes, nosotros las vemos disculpadas por la falta de experiencia y atenuadas por la buena intención de la tesis. El primer acto fué muy aplaudido, y tuvo que salir a escena el autor. En los otros dos, el público aplaudió, pero con menos fervor que en el primero. Rosario Pino, Orenca de la Fuente, Teresa Molgosa, los señores Villagómez, Guirao y De Diego, y el resto de la compañía, hicieron la obra con mucho cariño y acierto.—R. M. S. MARTIN.—«El príncipe Diamante». Anoche se estrenó en el teatro Martín una obra, mezcla de fantasía y de vodevil, letra de Enrique Lucuix y música del maestro Navarro. La obra no fué del agrado del público, no obstante haber obtenido gran número de representaciones en el teatro del Duque de Sevilla.—R. C. «Santa Juana», de Bernard Shaw. Esta famosa obra del eminente dramaturgo inglés será estrenada el martes próximo, día 23, a las diez de la noche, en el teatro Eslava, traducida al castellano por don Julio Broutat. Interpretará el papel de Juana de Arco la notable actriz Margarita Xirgu. «Gitanos». En el teatro de La Latina han comenzado los ensayos por la compañía de Borrás de la tragicomedia en tres actos, escrita por los señores Astrana Marin y Montegudo, que con ella hacen sus primeras armas como dramaturgos. Esta obra se titula «Gitanos», y hay grandes esperanzas en su éxito. Princesa. Domingo y lunes, por la tarde, «Desdichas de la fortuna, o Julianillo Valcárcel». Esta noche, «El pobrecito carpinero». Mañana, por la noche, «Desdichas de la fortuna, o Julianillo Valcárcel», obra maestra de los hermanos Machado, cuyo éxito indiscutible se celebra todos los días. Grandes atracciones en Maravillas. El próximo martes, 23, inaugura este elegante teatro su temporada de variedades con un soberbio programa de atracciones, en el que figuran números excepcionales, como siempre ocurre en los teatros de que es Empresa el popular Pepe Campúa. Reuniones y convocatorias. Agrupación Socialista. Se convoca a todos los afiliados a esta Agrupación pertenecientes al ramo del Transporte a una importante reunión que se celebrará en la Secretaría de esta colectividad el martes, día 23, a las diez de la noche. Recomendamos muy encarecidamente la mayor puntualidad y asistencia.—El Comité. No dejen de comprar todos los sábados RADIO-CIENCIA POPULAR, revista de cultura y de divulgación. SPIEDUM CAFÉ-RESTAURANT. Excelente café expresso. Almuerzos, 4 y 6 ptas. AVENIDA PI Y MARGALL, 5 GRAN VÍA. EL GAITERO SIDRA CHAMPAGNE de Villaviecosa (Asturias) ¡Ojo con las imitaciones!

NO DEJE USTED DE VER LA MAS BELLA LEYENDA DE LA INDIA BUDA, «EL PROFETA DE ASIA» SE ESTRENARA EL PROXIMO DIA 22 DE FEBRERO EN EL TEATRO CERVANTES Decorado expresamente para la presentación de esta interesantísima película

CASA CATALINA López de Hoyos, 94, y Juan Bautista de Toledo, 1. GRAN LIQUIDACIÓN DE TODAS LAS EXISTENCIAS OBREROS: En ella encontrareis cuanto preciséis en Tejidos, Sastreía, Géneros de punto, Camisería y Ferretería, a precios inverosímiles.

¡EUREKA! Sección económica y saldos de calzado :: Carrera de San Jerónimo, 46 y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

RHUM NEGRITA Producto natural de la caña de azúcar, sano y aromático. Puro, mezclado con agua, en el té, café, leche y en todas las infusiones de yerbas aromáticas, no tiene rival. BARDINET



COSAS DE CATALUÑA

Ortodoxos y heterodoxos

La desorientación y el caos siguen figurando como norma entre los elementos extremistas catastróficos que pretenden conducir nuevamente al obrero catalán, eternizando el tejedor y desejar en la organización obrera.

Los elementos ortodoxos del anarquismo, desde su órgano en la Prensa, «El Productor», sostienen que no valen las medias tintas: que los Sindicatos obreros han de aceptar francamente la ideología y procedimientos anarquistas.

En cambio, los elementos (anarquistas también) heterodoxos, desde «Vida Sindical», sostienen con firmeza que la organización obrera ha de ser neutra, desligada de grupos irresponsables, si bien debe tener como finalidad el comunismo libertario y como métodos y táctica debe emplear la acción directa y el sindicalismo revolucionario. O sea el anarquismo deslizado.

Hace algún tiempo que, hablando con uno de los ortodoxos, nos decía: «No me interesa poco ni mucho que los obreros se asocien con la única finalidad de mejorar las condiciones de trabajo si las organizaciones que constituyen no son francamente anarquistas». Estas son, en abstracto, las tesis actuales de «El Productor». Puro idealismo. Primero y ante todo, los principios.

No se puede negar que los heterodoxos son más prácticos, aunque son menos sinceros, al parecer. Estos definen actualmente el federalismo sindical, si bien no se han acabado de convencer de la necesidad, aunque sea para hacer viable el federalismo, de la existencia de las Federaciones de industria.

No dejan de reconocer que los fracasos obtenidos con el Sindicato único son de los que forman época. Que la tal forma de organización es contraria al federalismo y que con ella se ha llegado a las mayores y peores hazañas. Sin embargo...

«Creyéndonos práctica del federalismo, púsose el valor individual por sobre el valor colectivo, y la derivación no fué solamente una marcha rápida y directa hacia el centralismo, sino una descarada caída en la dictadura, ora ejercida por la Junta y Comités sobre sus poderdantes, ora impuesta por grupos irresponsables contra toda la organización.»

«Repudiada de nuestros medios la tolerancia a los cargos retribuidos, la centralización de funciones cargaba una enormidad de trabajo sobre los Comités, y éstos se libraban de él pagando cada uno a un ejército de ocupados en trabajos para la organización. ¡Y no se dirá que las consecuencias de ello han dejado de ser funestas!»

seras, quien trató del tema «Los primeros hombres de la República española». —El Sindicato de Tintoreros y Blanqueadores ha enviado a los compañeros huelguistas de Palma de Mallorca la cantidad de 75 pesetas. Con el mismo fin, el Sindicato de Híados y Preparación ha enviado a aquellos compañeros 25 pesetas.

—Organizado por un grupo de compañeros de la Juventud Socialista se celebrará hoy sábado un extraordinario y lucido baile, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, corriendo a cargo del reputado quinteto «Jazz-band-Iberic».

—Para el día 6 del próximo mayo, el Grupo de Cultura tiene anunciada una velada artístico-vocal a beneficio de la biblioteca de la Casa del Pueblo.

—Debido a los incidentes ocurridos en la asamblea general ordinaria celebrada el pasado domingo por el Montepío «La Alianza Malatzenense», mañana se celebrará otra asamblea para tratar, entre otros asuntos, de la gestión del Consejo directivo, concejal corporativo y nombramiento de nueva Junta.

Según impresiones, parece que en la asamblea de mañana habrá debates muy apasionados.

Algo de historia del movimiento obrero de Vendrell

De igual modo que en la mayoría de los pueblos de Cataluña donde haya habido movimiento obrero, nos hallamos hereñados de toda clase de organizaciones sindicales desde la «clausura del Sindicato único, o mejor dicho, desde el derrumbamiento del «coloso de los pies de barro».

Siendo esta localidad eminentemente agrícola, siempre hubo una fuerte Asociación de obreros del campo; pero más bien servía para fines electorales de algún candidato, más o menos republicano, que para la conquista de sus legítimos derechos de clase explotada.

A raíz de la campaña que la Confederación Nacional del Trabajo hizo de un modo general en tiempos de las vallas gordas, pudieron los parias de la tierra alcanzar ciertas considerables mejoras, como fueron aumento de jornal y una revisión de contratos de aparcearía en condiciones mucho más ventajosas que las anteriores; conquistas todas ellas que están próximas a desaparecer, si no en un plazo fijo, de un modo lento y por tiempos, siempre y cuando los interesados no estén alerta para contrarrestar las artimañas patronales, como ya se ha dado algún caso, por cierto bien repugnante.

Con la grave crisis que se atravesó por la deprecación del vino, los jornaleros han sufrido una baja muy sensible, y el trabajo escasea enormemente.

Existió también un gran número de trabajadores pertenecientes a diferentes ramos, la mayoría de los cuales trabajan en muy malas condiciones.

Si no recuerdo mal, fué en 1913 cuando se creó la Sociedad de Oficios Varios con objeto de agrupar a todos aquellos obreros de diversos estamentos falios de organización y que eran víctimas de la misma explotación que los demás.

Bajo la dirección de esta entidad sindical se ha infiltrado el buen sentido de la lucha de clases, a la vez que los conflictos que surgían con los patronos se resolvían uno tras otro en condiciones favorables para los trabajadores. Las mujeres, en sus respectivas labores, también llegaron a obtener triunfos económicos por primera vez, consiguiendo mejoras muy considerables por medio de esta Sociedad, que se inspiraba en la táctica preconizada por la gloriosa Unión General de Trabajadores.

Una vez que esta Sociedad de Oficios Varios llegó a ser una arma poderosa, de la que la clase obrera se valía para hacer respetar sus derechos y defenderse de las acometidas de la clase patronal, vino la constitución del Sindicato único, el cual, secundando los mismos métodos que en todas partes, decidió absorber la Varía, de una manera, por cierto..., muy poco noble.

El Socialismo en Cataluña

Como hemos visto en anteriores artículos, el catalanismo ha tenido y tiene otras expresiones políticas además de la «Lliga Regionalista»; pero de ellas, las que han representado un espíritu diferente del de la «Lliga», han muerto o viven sin fuerza alguna.

La «Unió Catalanista», austera, educadora, sentimental, altruista, vió cómo su gente iba escapándose para engrosar las huestes de la «Lliga». A la «Izquierda Catalana», matiz liberal y democrático del catalanismo, lo abandonaron los suyos hasta dejarla morir. Y es instructivo recordar que los directores del grupo y los que redactaban «El Poble Català», veían llover las bajas de socios y las bajas de suscriptores tan pronto como emprendían cualquier campaña netamente izquierdista.

De los grupos que aún luchan, el de Macià, franco y sentimental, que sigue en muchos puntos las huellas de la «Unió Catalanista», no logra engrosar.

El de «Acció Catalana», que representa exactamente el mismo espíritu que la «Lliga», es el único de los demás grupos que puede sostener un diario.

El de la «Unió Socialista de Catalunya» es, por ahora, más un intento que una realidad, y a pesar del tiempo que llevan ya constituidos, no logran tampoco nutrir sus filas.

Tenemos, pues, que en unos treinta y cinco años, al sentimiento catalanista se le han ofrecido diversas maneras de expresarse políticamente, y con una constancia altamente demostrativa ha ido rechazando todas las formas de expresión austeras, liberales y democráticas, y ha mantenido y mantiene a la «Lliga» y, a precario, su acólito «Acció Catalana».

En buena lógica, esto es una demostración evidente de que la «Lliga Regionalista» es la verdadera expresión del catalanismo, la única entidad que ha sabido dar forma política y manifestación pública a lo que late en el espíritu de la inmensa mayoría de los catalanistas.

No se puede admitir que un movimiento político envíe durante veinticinco años al Parlamento, a las Diputaciones, a los Municipios, y últimamente al Gobierno del Estado, a una entidad que no le represente. Y si así no fuese, sería peor; entonces deberíamos admitir que la mayoría de los catalanistas, además de no saber escoger una representación adecuada a su manera de pensar y sentir, se dejaban suplantar esta representación por otros.

La «Lliga Regionalista» es, pues, la representación política del catalanismo.

Si ahora recordamos que la «Lliga» ni ha tenido ni tiene un claro programa autonomista; que ha predicado hoy el santo egoísmo catalán y al día siguiente propugnaba la España grande; que empezó pidiendo la Diputación única y al cabo de unos años empujó una proposición de otras en este sentido para convertirla en mancomunidad de cuatro provincias; que no se ha acordado más del concierto económico; que se pasó el tiempo pidiendo puerto franco o zona neutral y desde que está concedido (y ya hace años) apenas se habla de ello y casi nada se hace; que con relación a demandas para la Mancomunidad rechazaba un día lo que pedía otro; que hoy se declaran partidarios de los principios autonomistas y mañana combaten la autonomía municipal; que predicán por aquí que Cataluña es esclava y ellos forman parte de los Gobiernos del Estado que llaman opresor; que habiendo dispuesto del gobierno de Barcelona han dejado a ésta con una urbanización rudimentaria, unos servicios muy deficientes, unas cloacas sistema de mediados del siglo XIX, construidas y muy bien pagadas en el actual, y un abastecimiento de aguas insuficiente y que hace que la nuestra sea de las ciudades del mundo que más tifus tienen; que habiendo gobernado la Diputación de Barcelona y la Mancomunidad catalana, entre otras muchas deficiencias, no han sostenido un hospital provincial, y en una ciudad como la nuestra, donde faltan miles de camas de hospital, se han limitado a subvencionar al Clínico con 100 ó 150.000 pesetas, mientras Madrid gasta en esto más de un millón, y hasta Teruel, con 385.000 habitantes, y Ciudad Real, que cuenta 348.000, dotan mejor sus servicios; que han sostenido un servicio de elementos detestable con un manicomio que es una vergüenza, etc., etc., no solamente deberemos creer que el catalanismo no representa una mayor garantía para el buen desarrollo de la vida colectiva, sino que ateniéndonos a las palabras y a los actos de su entidad representativa, nos será im-

posible saber qué es lo que el catalanismo quiere obtener del Estado como reivindicaciones fundamentales ni qué régimen político desea para Cataluña.

Y es que en el fondo de la política de la «Lliga» no hay, en realidad, otra cosa que el interés en aprovecharse del amor que los catalanes sentimos por Cataluña para crear una situación de unión sagrada que les permita aplazar todos los problemas de libertad y de justicia social, para dedicarse a la defensa de los intereses materiales, no de Cataluña, sino de la burguesía y de la plutocracia catalanas. Una vez más, el patriotismo, desviado y explotado por los conservadores y reaccionarios para mantener sus privilegios.

Porque si en el político la «Lliga» ha cambiado tantas veces como lo ha creído conveniente, en su actuación económica ha seguido desde el principio la misma orientación. En realidad, la «Lliga» ha actuado como órgano político del Fomento del Trabajo Nacional, Cámara de la Propiedad, alta banca, etc., etc. Representa aquí lo que representan en otras partes los partidos conservadores; con la diferencia de que, para asegurarse más su labor, se ha aprovechado del sentimiento de amor a Cataluña para derivar en un problema que se presenta como exterior y previo las energías de los que pudiesen combatir.

Para dar la impresión de la existencia real de este problema se han creado una gran fachada. Se han hecho campañas estridentes; se han divulgado las páginas tristes de la historia de las relaciones de Cataluña con el resto de España para remover odios ancestrales; se han aprovechado en sentido político todas las manifestaciones de nuestro movimiento artístico y cultural; se han realizado movimientos aparatosos al conjunto de esta frase políticamente tan vaga de «amor a Cataluña», etc. Y cuando han dispuesto de las Corporaciones públicas, han creado una serie de instituciones con nombres muy sonoros y de gran apariencia, pero de contenido ridículo o insignificante y de ninguna eficacia, que les servían a un tiempo para darse tono de europeos y para echar unos mendrugos a la juventud profesional e intelectual que les seguía y como cebo para los que vacilaban en ponerse a su lado.

¿Quién se atrevía aquí a decir que el pomposo «Institut d'Estudis Catalans» no servía para otra cosa que para satisfacer la vanidad de cuatro señores, permitiéndoles poner el «Membre del Institut» debajo de su nombre, y para justificar unas diélas y unas subvenciones? ¿Quién se atrevía a criticar las bombeadas instituciones culturales, a pesar de saber que se sostenían escuelas de enfermeras sin un hospital para enseñarlas, escuelas de agricultura sin campos ni grandes de experimentación, y así por el estilo? Hacer esto era y es estar seguro de ser clasificado entre los malos catalanes. Y al contrario, alabarlo desmesuradamente, engañar a nuestro pueblo diciéndole que tenemos lo mejor de lo mejor para que no haga la contra y deje tranquilos a los que le llevan a la ruina moral y material, eso es ser buen catalán.

Pero decía en un artículo anterior que la «Lliga» no representa a Cataluña; y efectivamente, con todo el aparato por ella desplegado, con la gran fachada, sin nada detrás, que ha sabido construir, no ha logrado engañar a la mayoría de nuestro pueblo. La «Lliga», anulando a los otros grupos, ha podido atraerse a la gran mayoría de los catalanistas. Pero no ha podido anular a los partidos no catalanistas ni ha conseguido atraerse a la mayoría del pueblo catalán. No cuenta con los trabajadores ni en las ciudades ni en el campo; mientras les sirva, tiene a su lado la burguesía y la plutocracia; pero ya es sabido que a éstos no se les puede pedir ninguna actitud heroica: cuenta tan sólo—y aun muchos de éstos con una adhesión muy quebrantable—con una gran parte de nuestra clase media (profesionales, comerciantes, pequeños industriales, etcétera).

Por esta falta de adhesión de unos, y por la falta de adhesión de la mayoría de los otros, nunca se ha manifestado en Cataluña una potente y extendida voluntad colectiva para plantear en términos claros y concretos ante el Estado español un problema político, sentido por todos o la mayoría de los catalanes, y que pueda por lo tanto llamarse problema catalán. Y por esto no se ha planteado. El catalanismo se ha limitado a exponer en el Parlamento el sentir de unos cuantos, y aun esto sin una orientación definida y cambiando a cada legislación.

El problema catalán, como expresión de un sentimiento político de todo o de la mayoría de nuestro pueblo, no existe. Existe tan sólo una aspiración vaga, imprecisa, incoherente, que se resume muchas veces diciendo: «La libertad de Cataluña», sentido por una parte de nuestro pueblo y explotado por la «Lliga» ya hemos visto para qué fines.

Por esto, la «Unió Catalanista», que intentaba ir al planteamiento

GLOSA DEL MOMENTO En los tiempos antiguos

Hay en la historia mundial hechos y cosas que podrían servirnos de espejo y enseñanza para los tiempos actuales. Hechos que hoy pueden contarse libremente y sin dificultad ninguna, sirviendo a veces de expansión y desahogo a nuestra inquieta imaginación. Ovídemos, pues, por un momento nuestros prosaicos días, para remontarnos en el terreno de la fantasía hacia tiempos antiguos, aquellos pretéritos tiempos en que aún la Humanidad estaba por civilizar y los territorios no tenían fronteras que marcaran lo que hoy día son naciones, y sus pobladores vivían formando pequeñas agrupaciones o tribus. Fijemos nuestra atención en una de estas tribus, muy original por la manera de ser de sus habitantes. Esos habitantes se dividían ya entonces, como siempre y en todas partes, en dos clases o categorías: unos que vivían de su trabajo, ocupándose en los quehaceres propios de aquellos tiempos, y otros que vivían del trabajo de los demás, y que naturalmente eran los menos. Existía ya, pues, lo que hemos dado en llamar problema social.

Olvídabásemos decir que nuestra tribu, por su situación, la bondad de sus terrenos, fértiles y bien cuidados, y hasta por la inteligencia y energía de sus pobladores, estaba en situación ventajosa en riqueza natural y productiva en relación con las tribus vecinas. Pero mientras que en estas los trabajadores, para mejorar su situación económica y moral, se juntaban para luchar contra sus explotadores, obteniendo así positivas ventajas que de no haber sido por su acción común nunca habrían llegado a obtener, los de aquella, quizá por la misma razón de considerarse algo superiores a los demás, no se juntaban ni ayudaban los unos a los otros, sino que cada cual tiraba por su lado y fiaba sus éxitos a su acción personal, con gran contento y regocijo de los elementos explotadores, que así podían impunemente seguir explotando y viviendo a su satisfacción. Aquellos obreros tenían muchos programas y maneras diferentes para resolver toda clase de problemas, y cada cual le parecía que el suyo era el mejor, entreteniéndose en discutir esta cuestión, cosa que los de arriba tenían muy bien cuidado en seguir fomentando por medio de sus Jueces, que siempre han existido y que lanzaban cada cuatro días nuevas banderas y nuevas teorías en el campo de los de abajo, y haciendo servir a los mismos obreros de arma para combatir a sí mismos. Y aquel pueblo que podría haber sido de los primeros en gozar de un bienestar social; base de todo progreso y civilización; era de los últimos, por la torpeza de sus productores.

Es muy triste el pensar; pero lo es más si volvemos la vista hacia el presente y observamos que en pleno siglo XX y en pueblos civilizados aún hay obreros que siguen en la misma forma que los obreros del tiempo antiguo. ¿Pensar que en una ciudad que, por ejemplo, tiene doscientos mil trabajadores hay el 80 por 100 sin asociar, y los que lo están se agrupan bajo los colores de veinte banderos diferentes! Si algún día estos obreros se dieran cuenta de lo que podrían alcanzar agrupándose todos con un mismo ideal, aquella ciudad sería indudablemente una de las primeras en resolver los problemas sociales, y en su consecuencia, una de las que marcharían a la cabeza de la civilización mundial.

Barcelona. L. D'ALCOVER

Los obreros de la Edificación en Barcelona

A las muchas contrariedades que sufre en España la clase trabajadora hay que añadir como fenómeno que más daños produce el de la inmensa crisis de trabajo que se advierte, sobre todo en la industria de la edificación, entre los obreros de Barcelona. Aumentan aquí de día en día los obreros que carecen de ocupación, y parece como si no interesara a los obreros de la edificación, que son quienes sufren las peores consecuencias, que para nada se cuidan de crear los organismos adecuados de defensa contra la codicia de la clase patronal.

De hecho no ha existido nunca en Barcelona una verdadera organización obrera que hiciera obra educativa entre los trabajadores, a los cuales, por el contrario, se les inculcaban sentimientos de odio y venganza que sólo han servido para suscitar la reacción de los elementos hostiles a los avances políticos y económicos del proletariado.

«Los del «todo o nada», como si se lo hubieran propuesto así, contribuyeron a que no se pudiera levantar sobre sólidos cimientos el edificio de la organización sindical y a que lo poco que había cesase con estrépito.»

Lo ocurrido en Barcelona es una lección magnífica que deberían aprovechar quienes ingenuamente hacían el juego a los que en todo momento estuvieron hablando de «absorción» de un organismo que la Unión General de Trabajadores, que no sólo da muestras de vida pujante, sino que acrecienta constantemente su prestigio.

Esperamos que los trabajadores de la edificación comprendan que es preciso incorporarse a la Sociedad constituida por albañiles y peones, afecta a la táctica de la Unión General, si no quieren que sea realidad la amenaza que vienen lanzando los patronos sobre reducción de los salarios y empueramiento de todas las condiciones de trabajo. Sólo así podremos que trascen las manzanas patronales y daremos vigor a una Sociedad que pueda figurar dignamente al lado de las demás Secciones de la Federación Nacional de la Edificación y de la Unión General de Trabajadores. José SOLE MORESA

R. PLA Y ARMENGO. Sociedad de Albañiles y Peones de Barcelona

Table with columns for names and amounts. Includes entries for Suma anterior, MADRID, ESPORLAS, ZARAGOZA, etc., totaling 6,748.89.

La Sociedad de Biseladores de Lunas, de Madrid, en reunión últimamente celebrada tomó el acuerdo por unanimidad de contribuir con 50 pesetas a la suscripción para el monumento al querido y venerado maestro Pablo Iglesias.

PONERRADA.—La suscripción pro mausoleo a Iglesias continúa elevándose, a pesar de lo poco que ayudan los afiliados a la Agrupación Socialista y los que sin estarlo se llaman muy socialistas.

LA ARBOLEDA.—Lo recaudado en el pasado mes de enero en la suscripción pro mausoleo para la erección del mausoleo a Iglesias, a la que contribuyeron con cantidades mensuales un buen número de compañeros hasta su realización, ha ascendido a la cantidad de 51 pesetas, que obran en poder del tesoro de esta Agrupación para ser remitidas a su destino en la primera ocasión que se presente.—Timoteo García.

Aumenta la crisis de trabajo en Barcelona y sigue la baja de jornales. Los Sindicatos obreros esperan que las masas trabajadoras despierten de su modorra. Los campos de fútbol se ven invadidos todos los días de fiesta por miles de trabajadores. Barcelona se divide, aunque no coma... ¡Siga la danza!